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80%基層不知公院看病可減費

科大推新主修 與英日校合辦
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八成女性
五成挺「一地兩檢」通關快便旅遊探親

「房屋共享」料340伙
缺地難推組合屋

香港文匯報訊（記者 文森）社聯推出「社會房屋
共享計劃」，預計年底推出34個單位，幫助基層或
有需要人士平租單位共住。社聯業務總監黃健偉表
示，現時已有約340個單位，正與發展商商討提供單
位。他又說，歐洲的組合屋技術成熟，但是否能用於
本港，需克服技術困難及土地不足問題。

發展商聯絡社聯 願供單位
黃健偉昨日在電台節目表示，「社會房屋共享計

劃」公佈前，已經有320多個單位在手，公佈後又增
加了20多個單位，現時共有340個單位，亦有發展商
聯絡社聯，打算提供單位，但仍未落實。
黃健偉指，僅以社聯一個機構力量有限，希望有更

多團體建立類似中介平台，他指過去有機構取得好經
驗，但社會討論不多，吸引不到社會資源，認為若由
政府擔當動員角色，給民間機構支援，會是好姿態。
對於社聯早前興建組合屋或貨櫃屋概念的過渡性房

屋的建議，黃健偉表示，有關的研究仍在初步階段，
未有落實時間表，而組合屋在本港屬新事物，政府需
要審慎處理，嚴格監管。
黃健偉指，歐洲組合屋技術成熟，但若香港發展組

合屋，要先克服技術困難問題，包括防火防風、物料
安全以及單位內部設施等問題。他又指，這類過渡性
房屋的住戶主要是基層家庭，大多在市區工作，政府
可研究更加善用市區閒置土地，在市區設置組合屋。

政府早前公
佈提升香港食
水安全行動計

劃，每年抽取670個公私營單位的不經沖
透食水樣本化驗水質，水務署署長林天
星強調新措施符合「食水含鉛超標調查
委員會」報告建議，又表示政府會從多
方面提升食水安全。
水務署署長林天星昨日反駁有意見質

疑水務署未有接納「食水含鉛超標調查
委員會」報告提出改為抽取「頭啖水」
化驗的建議。
他表示，「『頭啖水』就是『靜

水』，『靜水』不一定是『頭啖水』，
最須關心的是水質是否安全，而非喉料
對水質造成的影響。」

水署：新方法符世衛標準
他指出，「頭啖水」未必能反映全日

吸取金屬成分的情況，強調新取樣方法
符合世衛標準及食水含鉛超標調查委員
會報告建議。
林天星又強調，政府會從多方面提升
食水安全，稱新計劃除驗水外，亦會檢
驗新建成樓宇的供水系統，政府在明年1
月後會要求製造商以靜止在水喉達6小時
以上的水樣本進行化驗才能取得水喉合
格證明，至於水喉承建商註冊制度，規
定大型及複雜的工程需由承建商負責，
及監督採購物料過程等新措施則會盡快
開展相關立法工作，期望可以在今屆政
府任期內完成立法。

林天星並指出，政府在食水含鉛事件後已經要求取
得水喉匠牌的必修讀課程中加入如何處理含鉛焊接物
料的內容，而自願參與的持續進修課程自去年10月
起亦包括處理新物料等內容。
他指出一半持牌水喉匠都曾經參加課程。
食水安全國際專家小組成員陳漢輝提醒市民，暖的

自來水較易有細菌，建議市民先煲沸才飲用，假如長
時間沒有開水龍頭，更應該先放水沖約兩分鐘。

■香港文匯報記者 文森

廣深港高鐵香
港段於西九龍總
站實施「一地兩

檢」勢在必行，保安局局長李家超昨日表
示，在西九龍高鐵站設置的內地管制區，
可預防罪犯來港，及避免酷刑聲請遭濫
用，而香港口岸成為通關的「最後一扇大
門」，不會出現港人在特區政府不知情的
情況下被人「箍咗入去內地口岸區」的情
況。

李家超：政府處理守3原則
李家超在港區婦聯代表聯誼會「一地兩

檢」交流會中介紹，以香港往來福田的26
公里路程來計算，內地高鐵網絡未來會擴
展至3萬公里，即回報率可超過1,000倍。
在處理「一地兩檢」時，特區政府會遵

守3個原則，分別是符合基本法、可發揮高
鐵效益及處理保安問題。
他指出，「口岸區」的設計是以香港的

保安為依歸，以香港出入境管制口岸包圍
着實施內地法律的「內地口岸」，不會存
在港人在特區政府不知情的情況下遭內地
執法機構「箍咗入去」的情況。

李家超強調，過去兩年共有6,000名非華
裔偷渡者經陸路或海路來港，其中有5,000
人提出免遣返酷刑聲請，但最終只有不足
1%申請成立。
「一地兩檢」能堵塞可能出現的保安漏

洞，阻截偷渡者從內地坐高鐵來港提出酷
刑聲請。

設應急機制 救災救人為先
他透露，內地與香港特區政府在落實

「一地兩檢」的合作安排時，會設立聯絡
協調與應急處理機制，而機制會以救災救
人為先，包括爭取港人在「內地口岸區」
可打「999」求助。
李家超又反駁反對派就口岸安排提出的

反建議，包括車票實名制及車上檢等，都
是不可行的：前者只要有人使用假護照即
可繞過機制，後者則因香港往來福田只需
14分鐘，執法人員將趕不及檢查。
他相信在即將來臨的立法年度內，立法

會會就有關安排有充分的討論，並希望年
度內通過本地立法實施，讓廣深港高鐵香
港段能在明年第三季通車。

■香港文匯報記者文森

港區婦聯代表聯誼會昨日舉行「一
地兩檢」交流會，並公佈「香港

女性對廣深港高鐵香港段服務需求」及
「一地兩檢」民意調查結果，於本月1
日至13日以隨機抽樣方式對2,817位18
歲或以上的女性進行電話問卷調查。

陳曼琪：女性對高鐵需求大
負責是次調查的副會長陳曼琪指
出，結果有82.3%受訪女性會考慮通
車後乘搭高鐵往返內地，反映香港女
性對高鐵服務有相當大的需求。
46.1% 受訪者認為「一地兩檢」符
合基本法及「一國兩制」，50.4%受
訪女性贊成在西九龍站實施「一地兩
檢」，反對者佔30.6%。
在贊成者中，有50%認為「一地兩

檢」可以讓通關程序更便捷，22.8%
認為「一地兩檢」具備所有便利和好
處。整體而論，約73%女性認為「一
地兩檢」便利及具多項優點。

另有42.3%表示最想乘搭高鐵到廣
州等廣東省城市，而想到上海、北京
兩個主要城市的佔28.4%。
聯誼會指，有 31.3%受訪者認為
「一地兩檢」不符合基本法和「一國
兩制」，特區政府仍需要就「一地兩
檢」符合基本法和「一國兩制」的法
律立場不斷向市民清楚解說，及循更
多不同途徑向各地區市民闡述「一地
兩檢」的機制。
在調查中，表示會乘搭高鐵的受訪

女性中， 53.3%的受訪女性表示乘高
鐵出行的目的是旅遊，其次是探親，
佔30.3%。
聯誼會表示，高鐵將有助於加強香

港女性與粵港澳大灣區和廣東省的聯
繫往來。而想去上海、北京等大城市
或其他省市的香港女性，對高鐵也有
頗大的需求。
乘高鐵旅遊或探親較受香港女性歡

迎，而從事商務活動的女性或許更願
意乘坐飛機等其他交通工具。
聯誼會根據數據分析指，高鐵所形

成的「一日生活圈」應有利於分佈在

粵港澳大灣區生活或工作的親人的家
庭團聚，亦有利香港女性到廣東省短
程旅遊，為香港女性締造更多優質旅
遊及生活。

王惠貞：經濟社會效益巨大
港區婦聯代表聯誼會會長王惠貞表

示，國家高速發展，在大力推行「一
帶一路」和粵港澳大灣區發展戰略
上，廣深港高速鐵路的便利交通發揮
出巨大的經濟和社會效益，特別是在
創新科技和創意產業方面。
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■超過八成受訪女性考慮乘搭高鐵到
內地旅遊探親。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 文森）基層醫
療服務原應是基層市民最容易接觸並使
用到的醫療服務。然而昨日公佈的一項
調查顯示，80%受訪者表示不知道醫管
局設有「公立醫院及診所費用減免機
制」，僅有約10%受訪者曾試過申請。
另有近30%受訪者選擇以「自行吃藥」
緩解病痛，而非往醫院或尋求專業人士
診治。調查還顯示，工時長且工作時間
欠缺彈性令在職貧窮人士在使用基層醫
療服務時面對重重困難。
「醫護行者」於今年1月至6月在深
水埗、葵青、油尖旺、屯門及北區，以
隨機街頭訪問的形式訪問基層市民，並
以問卷收集受訪者求醫療經驗，共收回
1,500份有效問卷，當中在職貧窮人士為
951人。
調查結果顯示，80%受訪者表示不知
道醫管局設有免除低收入人士、長期病
患者及貧困年長病人的醫療負擔的「公

立醫院及診所費用減免機制」，僅有約
10%受訪者曾試過申請。

30%受訪者「自行吃藥」
在尋求非緊急情況的醫療服務時，近

30%受訪者選擇以「自行吃藥」作為最
常用的處理方法。相比之下，只有不足
10%受訪者選擇諮詢藥房藥劑師。約
25%受訪者選擇到公立醫院求診，16%
選擇到私家診所西醫求診，15%會到急
症室求診。
結果顯示受訪者在購買藥物或服藥的

過程中，未必會尋求藥劑師或其他醫護
人員的專業意見，當中部分受訪者或因
難以從合適渠道診治偶發性非緊急疾病
而使用急症室服務。

預約難候時長 妨礙求診
調查還顯示，「政府普通科門診電話
預約系統難用」成為最妨礙受訪人士尋

求醫療服務的因素（34%）。其次是
「急症室等候時間太長」（18%）、
「工時太長」（14%）及「私家診所收
費負擔重」（10%）。
逾50%的受訪者認為「政府向低收入

家庭發放醫療券」是最有助自己尋求醫
療服務的措施。近20%受訪者認為僱主
提供醫療保險最有幫助。
另外，有90%受訪者認為「私家診所

收費負擔重」會妨礙尋求醫療服務。

香港文匯報訊（記者 高鈺）2018/19
學年的大學聯招（JUPAS）程序已經開
始，其中科技大學昨日率先舉辦本科入
學資訊日，預計吸引逾3萬人次到場。
該校將於明年推出包括數據科學與技
術、可持續能源工程學等多個新的主修

科，並與英國和日本的大學合辦工程及
法律，和人文及社會科學雙學位課程，
供學生入學後選讀。
資訊日開幕儀式由科大校長陳繁

昌、首席副校長史維、副校長（行
政）賀致信及五位學院院長主持，除

設有多場講座及諮詢環節，向學生和
家長介紹包括大學新修課程及升學策
略等主題外，更推出一系列活動，包
括由大疆舉辦的機械人競技賽（DJI
Robomaster），讓到訪者可即場操控
機械人與現場人士對壘。另科大圖書

館創意媒體區及數碼教學製作室，亦
為到訪者製作MOOC（大規模開放在
線課程）教學錄像，讓他們一嚐當教
授的滋味，現場並提供VR眼鏡和3D
VR繪畫裝置，讓學生體驗虛擬實境及
創作動畫虛擬藝術。

香港警察學院昨日
舉行結業會操，共有
30名見習督察及238

名學警結業。在30名出班見習督察中，
印度裔的GIMANDEEP SINGH是回歸
以來第二位非華裔見習督察。祖家在印
度的他坦言，印度人移居香港後對港警
有偏見、欠信心，自己加入警隊後目標
並非飛虎隊或機場特警，而是希望做個
稱職的軍裝人員，擔任溝通橋樑，讓非
華裔人士對警隊和香港社會有更大信
心。
GIMANDEEP SINGH在接受傳媒訪
問時坦言，南亞裔人士對香港警察的了
解不夠，經常因為害怕而不找香港警察
幫忙，若他們見到一個南亞裔警察，可
能溝通會好一些，他希望可以擔任溝通
的橋樑，協助南亞裔人士勇於向警方求

助。
香港機場管理局主席蘇澤光在主持檢

閱儀式時表示，優秀警隊和良好治安為
本港的繁榮穩定、為香港延續成為環球
航空樞紐及國際金融中心地位打下基
礎。香港是全球最安全的城市，全賴有
健全的法制，和專業、高效及現代化的
警隊。

警設重大事故科助反恐
他續說，近年恐怖主義在世界各地

有蔓延跡象，故機場保安工作需要更
嚴密。警隊今年在反恐特勤隊及機場
特警以外特別成立重大事故科，加強
訓練、組織、策略及警員在應變水平
的考核，必定能讓警隊的反恐工作更
加完善。
蘇澤光又提到，在這個智能科技世

代，網上的犯罪手法層出不窮，他勉勵
學員要自強不息，與時並進，同時要繼
續秉持公正無私的心，剛正不阿，即使
外在環境如何嚴峻，面對各種誘惑和挑

戰，依然要以堅定意志，恪守警隊「服
務為本、精益求精」的原則，維持香港
的核心價值和繁榮穩定。

■香港文匯報記者 文森

■訪客戴上介紹科大校園的
VR眼鏡。 科大供圖

■陳繁昌(右一)、史維(右四)、賀致信(左四)與5位學院院
長主持科大資訊日開幕儀式。 科大供圖

印度裔見習督察 盼做橋樑助少族
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■GIMANDEEP SINGH是回歸
以來第二位非華裔見習督察。■蘇澤光檢閱見習督察及學警。

■「醫護行者」調查顯示，在職貧窮人士在使用基層醫療服務時面對重重困難。

■工學院研習坊設置的
錯覺幻視藝術供訪客拍
照。 科大供圖

■能辨識人面表情的機械人大使於工學院歡迎到
訪者。 科大供圖


